                                         Дела давно минувших дней

                                         Преданья старины глубокой.

                                                    А.С.Пушкин

    Рассказы матеpи,  pодственников  и  знакомых,  многочисленные  встpечи, 

собственный опыт,  основанный  на пройденном  пути  от  ученика  токаpя  до 

Заместителя начальника  упpавления  Министеpства и  Генеpального  диpектоpа 

фиpмы; рассказы не слушателей и зрителей, а свидетелей и участников  многих 

событий легли  в основу  этого повествования,  рассказы  о жизни  родных  и 

близких, знакомых  и друзей,  врагов и  недругов, проживших  один из  самых 

трагичных, мрачных,  да  пожалуй и  самый  значительный  период  в  истории 

России, в истории человечества.

                          ШАРОВЫ. БОРЩЕВСКИЕ ПЕСКИ

    Первое  упоминаник  о   Шаровых  я  нахожу   у  Н.М.Каразина   "История 

государства Российского" в Главе Междоцарствование Г. 1611-1612 он пишет:

    "Ночью с 15 на 16 июля (1612 года) Делагарди, объявив своим чиновникам, 

что врежеский  Новгород, великий  именем, славный  богатством, не  страшный 

силами, должен быть их легкою  жобычею и важным  залогом, с помощью  одного 

слуги изменника, Ивана Швала, внезапно вломился в западную часть города,  в 

Чудинцовские  ворота.  Все   спали:  обитатели  и   стража.  Шведы   резали 

безоружных. Вскоре  раздался вопль  из  конца в  конец,  но не  для  битвы: 

кидались от ужаса в реку, спасались в крепость,  бежали в поле и в леса;  а 

Бутурлин Московскою дорогою с детьми боярскими и стрельцами, имев однако  ж 

время выбребать лавки  и домы  знатнейших купцов.  Сражалась только  горсть 

людей под начальством головы стрелецкого,  Василия Гаютна, атамана  Шарова, 

дьяков Голенищева и Орлова; не хотели сдаться и легли на месте"

    Наш ли это предок? Успел ли  атаман до гибели заиметь детей, все  можно 

было бы узнать по церковным книгам,  если бы не  фашисты, да не  комунисты, 

уничтожившие нашу историю.

    Из воспоминаний моего дяди, младшего брата отца Шарова Петра Ивановича. 

Он пишет мне.

    "Возможно  я  сообщу  тебе  некоторые  воспоминания,  и  что  мне  было 

известно, и  от взрослых,  Шарова Тихона  Андреевича -  сына первого  брата 

моего деда. Наша родословная происходит из села Борщевские Пески Щученского 

(по новому Эртильского) района Воронежской губернии (области).

    В Х|Х веке жили в селе  два брата - Андрей,  с потомками которого  тебе 

пришлось говорить, это  Василий и Мария  Митрофановичи Шаровы,  проживающие 

рядом с нашей  бывшей усадьбой.  (От Ю.М.  мы с  сыном Сергеем  по пути  из 

Москвы в Камышин  к матери в  1998 году заехали  в Орел к  дяде Пети, а  на 

обратном пути заехали на мою Родину - Возрождение, Первомайский, Борщевские 

Пески к Шаровым).

    Второй брат, это наш прадед Алексей, который по неизвестной мне причине 

был инвалидом на одну ногу и был постоянным пастухом коров односельчан, чем 

и жила  в бедности  семья. (От  Ю.М. Мне  рассказывала тетя  Дуня,  старшая 

сестра отца,  что Алексей  воевал в  Средней Азии,  присылал оттуда  деньги 

семье, вернулся без ноги. Солдат, расширивший московские владения).

    В семье было  три сына: Иван  - наш  отец, второй  сын Василий,  третий 

Петр, оба они были  нашими дядями и  тетя Елена. Их  отец умер. когда  дети 

были подростками. В  семье старшим был  наш отец Иван  Алексеевич. По  мере 

роста, в семье появились взрослые ребята и сестра, а это рабочие руки.  Наш 

отец поженил своих братьев и замуж  выдал сестру. Каждый  из них имел  свой 

дом и земельный  надел, который  наделялся сельской  администрацией в  лице 

старосты по количеству  едоков в семье.  Я бывал в  семьях дядей. Они  были 

многодетными, особенно у дяди Петра, семья клепушков, как их называли. Дядя 

Вася умер в  28-29 годах,  то-есть до  коллективизации. Дядя  Петя с  двуми 

сыновьями  погибли  в  Отечественную  войну  на   фронте  (От  Ю.М.:   Петр 

Алексеевич- 1893-04.1943  погиб; Алексей  Петрович 1918--04.1943;  Митрофан 

Петрович 1927-02.1945 оба без вести пропавшие - из "КНИГИ ПАМЯТИ о  воинах- 

воронежцах погибших  и пропавших  без вести  в годы  Великой  Отечественной 

войны в 1941-1945 годах", книга хранится в музее на Поклонной горе).

    У нашего отца Ивана  Алексеевича при родах  умерла первая жена,  Федора 

выходила наша мама Мария Николаевна, потомки родной нам сестры Любы по отцу 

живут на  Украине, в  Днепропетровской области,  два сына  и одна  дочь,  с 

которой я поддерживаю изредка переписку.

    В семье  наших  родителей  родились:  тетя  тебе,  сестра  мне  Евдокия 

Ивановна 1904г. (Ю.М.  - дядя Петя  называл ее  "Няня Дуня"-она  на 20  лет 

старше его); брат Ефим 1908г.; Александра Лихачева (по мужу) 1912г.; брат и 

тебе отец Михаил 1916г.; Полина 1920г.  и я 1924  г. рождения. Со  временем 

все дети подросли, а это рабочие руки в семье, приносили труд.

    Кроме приусадебного участка (примерно по 10 соток) семья получала  тоже 

от сельской администрации  надел, по  количеству едоков,  пахотной земли  и 

луга.  Семья  отца  жила  за  счет  обработки  выделенных  сельхозугодий  и 

содержания домашнего скота.

    В период НЭПа (Ю.М. Новая  экономическая политика, объявленна  Лениным, 

после провала  политики  Военного коммунизма)  в  20-ых  годах  в  сельской 

местности создавались  по  согласию различные  товарищества  по  совместной 

обработки земли или как их навывали ТОЗЫ. 

    По инициативе нашего отца (твоего дедушки)  в родном селе Б.Пески  было 

создано подобие ТОЗу-родовое товарищество, куда входили: наша семья,  семьи 

2-ух родных братьев  отца (Василия и  Петра Алексеевичей); 2-ух  двоюродных 

братьев Шаровых по  отцу Митрофана Андреевича  (его дети и  сам погибли  на 

фронте), Мария  и  Василий, у  которых  ты был  в  Песках  и  брата  Тихона 

Андреевича (умершего), семья которого живет в  г.Загорске Подмосковье (Я  у 

них был в гостях с Любовью Николаевной, когда жили в Москве).

    Вот такой  ТОЗ был  создан из  нашей родословной  и других  соседей.  В 

период сельхозработ объединялись 2-3 хозяйства и по очереди вели  обработку 

земель,  уборку   урожая  и   его   реализацию.  На   вырученные   средства 

приобретались скот, у кого чего не  было, также сельхозорудия и  инвентарь. 

Руководил  этим  ТЮЗом  по  договоренности  какой-то  своеобразный   совет, 

состоявший  из  почтенных  и  опытных   односельчан  пожилого  возраста   и 

активистов. И надо отметить, да по  истории изветно, что  в 20-ые годы  был 

подъем в  сельском хозяйстве  в России.  Все  семьи, за  исключением  годов 

неурожая, все имели для жизни. Взрослые работали, дети учились, начиная  от 

Евдокии Ивановны и до Полины включительно. Я еще был дошкольного возраста.

    В 1929-30 годы проходила  в стране и  селе сплошная коллективизация.  В 

нашем большом селе (до 600 хозяйств) были организованы 3 колхоза, а в степи 

между деревнями стал строиться совхоз "Ударник" с отделениями, в том числе: 

"Взрождение", где жили твои родители (Ю.М.  по рассказам матери их туда  из 

Первомайского переселили  полупринудительно,  уже  после  моего  рождения). 

Создаваемым колхозам  и  отделениям совхоза  нужны  были в  первую  очередь 

тягловая сила-лошади,  скот и  строительные  материалы. Те  крестьяне,  кто 

записывался  в  колхозы,   сдавали  скот,  кроме   птиц,  скот   становился 

общественным.  Но  так  как  в  колхозы   записывались  вначале  бедные   - 

безлошадные крестьяне, всего не хватало, то стали отбирать силой.  Началось 

раскулачивание.  Из  тех  зажиточных  семей,  которые  писали  заявление  о 

вступлении  в   колхоз,   были  случаи   их   не  принимали   и   подлежали 

раскулачиванию. Средняя  зажиточная  семья, кроме  построек  имела  лошадь, 

корову с приплодом,  1-2 свиньи  с поросятами,  5-6 овец,  птицу. Кстати  3 

брата (Лихачевы), куда  была отдана замуж  Евдокия Ивановна,  потомственные 

пастухи овец односельчан, водили отары летом  по лугам и пастбищам, в  зиму 

овец разбирали хозяева.

    В 1930-31 годах наша семья подверглась раскулачиванию. Из 37  хозяйств, 

проживавших  на  нашей   улице,  8  были   раскулачены,  (Ю.М.   получается 

раскулачено 21  процент; по  селу это  120 семей,  сколько же  по  стране?) 

причем 4 из них за то, что их дома были кирпичные, так как кирпич и  другие 

стройматериалы срочно требовался для  строящегося совхоза "Ударник".  (Ю.М. 

не кирпич виновен, это была политика коммунистов).

    Обычный сельский однокомнатный  дом с  сенями нашей  семье достался  от 

наших  предков  и  был  очень  старым  и  гнилым,  даже  на  топку  не  все 

пригодилось, я это видел сам позже на развалинах.

    Еще одной  причиной  раскулачивания было  то,  что родители  наши  были 

религиозные. Отец- одногодок и  одноклассник с сыном  попа, он научил  отца 

грамоте, потом сам он стал попом.

    Вскоре все раскулаченные семьи, в том числе наша со станции Эртиль были 

вывезены в Казахстан, где распалась наша  семья. (Ю.М. Дядя Петя все  время 

говорил мне, что их выслали на Соловки. Работая в министерстве, я приехал в 

Архангельск  в  командировку,  пытался  оттуда   попасть  на  Соловки,   но 

транспорта не было. Я рассказал об этом  дяде, он сказал, что их выслали  в 

Казахстан на станцию Осакаровку, я удивился, сказал, что я был на Балхаше в 

г.Приозерске возле ст. Сарышаган, там ракетный полигон и мог бы съездить  в 

Осакаровку, зачем  говорили  о Соловках,  он  ответил, что  "Соловки"  было 

нарицальным словом,  синоним  "Ссылке",  невожно  куда  ссылали-  все  было 

Соловками. Так из-за синонима я не попал на могилу своих прародителей).

    Спустя примерно  2-3 месяца  к нам  из села  приехала мать  жены  брата 

Ефима, мы еще жили на, прилегающем к станции Осакаровка в Казахстане,  поле 

табором. Эта  сваха забрала  свою дочь  с сыном  и вывезла  их домой.  Наши 

родители уговорили сваху  взять и  меня в  дорогу. Так  я, спустя  примерно 

через 3 месяца  оказался в Песках  в семье  Евдокии Ивановны.  По дороге  я 

заболел дизентерией,  сестра и  приходящий акушер  длительное время  лечили 

меня и выходили, за что им  спасибо. В след за женой выехал  самостоятельно 

старший брат Ефим. Так как было нельзя появляться в селе он приехал в семью 

Лихачевых, проживавших вблизи г. Поворино на границе с Волгоградской (тогда 

Сталинградской) области.

    Лихачевы, видимо,  находились  в  ТОЗе,  но  не  исключена  возможность 

владения ими землей в частном порядке. На их земле образовалось Октябрьское 

отделение  совхоза  "Ударник".  Лихачевы,   почуяв  неладное  бросили   все 

хозяйство, еще до раскулачивания выехали вначале  в Поворино, затем на  ст. 

Бронницы.

    Брат Ефим вместе с Павел Ивановичем Лихачевым работал простым  рабочим, 

они поступили на  курсы шоферов, учились.  Однажды брат  получил письмо  от 

жены с упреками,  что он забыл  о семье, не  едет к  ней с  сыном, живут  у 

матери, нуждаются в помощи. Это была  ее непростительная ошибка. На  письмо 

жены брат Ефим  среагировал, оставил курсы  и нелегально  вернулся в  село, 

скитался у родственников  и умер с  голода на чердаке  одного дома.  Спустя 

примерно более года жена  брата вышла за  старика на кучу  детей. Я был  на 

этой свадьбе.

    Из-за лени другой муж выпроводил ее  и вскоре она умерла, оставив  сына 

матери.  Сын  Иван  Ефимович  потом  женился,  работал  шофером  в  совхозе 

"Ударник", но из-за семейных неурядиц повесился. Так погибла семья Ефима.

    В скоре за Ефимом  второй брат Михаил  (отец Юры) тоже  самостоятельно, 

как  подросток,  выехал  из  Казахстана  на   родину.  По  возврещении   он 

пристроился к  деду  по матери  Жердеву  Николаю подпаском  пасти  коров  и 

работать на  ферме  в  совхозе  "Ударник". Одет  был  плохо  и  однажды  он 

обморозил ноги,  добрался до  дома сестры  Евдокии  Ивановны и  около  двух 

недель она лечила его. В это же время у сестры жил и я. В семье были у  них 

2 дочери (Мария и Александра) и  родители мужа Сергея, с которыми у  сестры 

были неприятности из-за нас.

    Брат Михаил  вернулся  к  деду  в  совхоз  "Ударник".  Со  временем  он 

подростал, работал прицепщиком с трактористами. От  совхоза его послали  на 

курсы трактористов, которые  он окончил  и стал  работать механизатором.  В 

летнее время безсемейные механизаторы и брат Михаил жили в поле в подвижной 

будке, куда я приходил из села в период школьных каникул, присматривался  к 

технике, практиковался  в  управлении  трактором.  В  бригаде  трактористов 

поваром работала Мария Ивановна, где они потом подружили и поженились.  Это 

она матерью Юры.

    В Казахстане осенью в 1931 году простудилась наша мама Мария Николаевна 

и умерла. Они жили в одном  доме, построенном из дерна (земляные саманы)  с 

несколькими семьями, разместившись по углам дома. К тому неустройству  было 

плохое обеспечение  людей  питанием.  Спустя  немного,  более  полугода  от 

недоедания в 1932  году умер отец.  Так мы с  Полиной стали сиротами.  (Мне 

рассказывали тети, якобы  их родителей выпустили  из ссылки,  они пошли  на 

станцию, стемнело, по дороге  ехал верховой, опасаясь,  что это может  быть 

кто-нибудь из надсмотрщиков, а оправдательных документов, видимо, у них  не 

было, они  спрятались в  канаве, там  была  вода, родители  промокли,  было 

холодно, они вернулись в стан, простыли, заболели и умерли).

    Вернувшись в  село Пески,  некоторые из  селян рассказали,  что  Полину 

после  смерти  отца  определили  в  созданный  приют.  Она  была  сильно  в 

расстроенном состоянии,  постоянно  плакала, отказывалась  есть  и  там  же 

умерла. Как похоронили ее чужие люди нам неизвестно. О смерти родителей она 

двумя письмами  (она  училась во  втором  классе) сообщила  сестре  Евдокие 

Ивановне.  Чтобы  поддержать  родителей  сестра  отправила  12  посылок   с 

продуктами. Потом, из-за наступившено голода в Песках, ей отказали на почте 

в приеме очередной посылки в Казахстан.

    Летом 1932 года из Казахстана приехала в Пески сестра нашей матери тетя 

Настя в надежде устроиться жить в  деревне. Но так как не было  пристанища, 

где и  на  что жить,  она  ходила по  нашей  и соседним  деревням  собирала 

милостыни. Однажды  она уговорила  сестру Евдокию  Ивановну и  под  нажимом 

родителей мужа разрешить взять меня в качестве поводыря с собой, чтобы было 

и ей веселей. Мы вдвоем некоторое  время походили вместе. Потом она  уехела 

обратно в Казахстан  к своим детям.  Одна из них  - Анна  Андреевна жила  и 

ухаживала за  Марией Ивановной  в  Камышине. (Ю.М.-у  Анастасии  Николаевны 

сложилась счастливая жизнь,  у нее было  шестеро детей,  много внучат,  они 

живут  в  Казахстане,   России,  Германии,  с   некоторыми  я   поддерживаю 

родственные отношения).

    Я же продолжал некоторое время (около одного месяца) быть  попрошайкой, 

по рекомендации секретаря сельсовета, жившего рядом  обратился в Районо  за 

помощью. По направлению Районо, меня как  сироту, вместе с двумя  девочками 

из нашего  села отвезли  в детдом  г. Борисоглебска  - на  железной  дороге 

Москва-Волгоград. В детдоме  я пробыл около  года (с 1932  по 33г.г.),  где 

окончил первый класс, но в связи с наступившим голодом, в это время большой 

был наплыв безпризорников в самом городе, меня отвезли в родное наше село и 

определили на иждевение нашего колхоза. Пока учился со второго до  седьмого 

класса, мне пришлось жить по просьбе председателя колхоза в трех семьях  не 

принадлежвщих к нашему родству. В эти годы были из-за неурожаев трудности с 

прдуктами питания.  На иждевении  колхоза  кроме меня,  таких  же как  я  8 

человек, нам выдавали ограниченное количество продуктов (10 кг ржи без мяса 

и масла), меня  поддерживали в  питании колхозники,  у которых  я жил.  Как 

могла помогала  продуктами сестра  Евдокия Ивановна  негласно от  родителей 

мужа, особенно  когда ее  муж Сергей  был в  армии и  на фронте.  В  период 

Финской войны. В 1942г. Сергей  погиб в боях  под Воронежом (Ю.М.  согласно 

"Книге памяти" он погиб в марте 1943 года).

    В 1940  году я  поступил учиться  в  Рамоньский под  Воронежом  сельхоз 

техникум на агросадоводческое  отделение, но в  конце учебы началась  война 

1941 года, введено было платное обучение.  Колхоз перестал мне помогать,  я 

ушел из  техникума.  Некоторое  время  я  проработал  учеником  слесаря  на 

Воронежском радиозаводе  "Электросигнал".  С продвижением  фронта  войны  к 

Воронежу завод готовился к эвакуации в Сибирь  и я уехал к брату Михаилу  в 

отделение совхоза Возрождение,  а за 2-3  дня до моего  приезда Михаил  был 

призван в армию  (Ю.М. Мать говорила,  что он  приехал в  день призыва,  но 

брата не застал).  Я его дома  не застал и  стал жить в  его семье у  Марии 

Иановны с Юрой. (Ю.М. мать рассказывала об этом, но я ничего не помню).

    Мы  перезимовали   зиму,  я   возил   школьников  на   учебу.   (Ю.М.-В 

Первомайский, нас  тоже возили  на телегах  и санях).  С приходом  весны  в 

отделение  пригнали  тракторы  ХТЗ.  (Ю.М.  -  из  Первомйского,  там  была 

МТС-машино-трактрная станция. ХТЗ-Харьковский тракторный завод, колесный, а 

были еще СТЗ-Сталинградский  тракторный завод, тоже  колесные, колеса  были 

металлические). Тратористов не хватало,  я вместо брата  сел на трактор  за 

руль. (Ю.М.  Отец  перед  войной  был  комбайнером,  он  закончил  курсы  в 

Ростове). Провели  весенне-полевые  работы, а  1-ого  августа 1942  года  я 

получил повестку в  армию. В апреле  1942 г. мы  получили неофициальное  от 

сослуживца Михаила  печальное сообщение,  в  котором было  уведомление  для 

Марии Ивановны, что ее муж Михаил Иванович в период налета немецкой авиации 

попал под взрыв авиабомбы, его волной отбросило примерно на 10 метров,  что 

Шаров М.И. скончался в военном госпитале от сотрясения мозга. Похоронен  он 

в д.  Заугорское  Тульской области,  а  Марии Ивановне  помнится,  что  эта 

деревня в  Смоленской  области,  так как  там  шли  ожесточенные  бои,  что 

сообщалось  по  радио.(Ю.М.  -  2.02.2012  года  Шаров  Сергей  Юрьевич  по 

интернету нашел  деревню Заугорское  Калужской области  Мосальского  района 

п.и. 215560 на границе со Смоленской областью. Продолжим поиск отца).

    В Орловской области на границе с Тульской есть Наугорское шоссе, такого 

Заугорского села или местечка я не нашел в справочниках и на картах.  Потом 

пришло официальное уведомление Марии Ивановне о гибели мужа, подробности не 

сообщалось и  для  всех  нас  осталось  не  извстно.  (Ю.М.-  у  меня  есть 

Извещение, в котором  сообщалось о пропаже  без вести моего  отца, об  этом 

далее).

                    ШАРОВ ПЕТР ИВАНОВИЧ НА ВОЙНЕ.

                                        Бойцы вспоминают минувшие дни

                                        И битвы, где вместе сражались они.

                                                         А.С.Пушкин

    1 августа  (Ю.М.  наверное по  позже,  1-ого, как  он  пишет,  повестку 

принесли) по призыву  в армию под  Липецком призывников сортировали  -более 

рослых определяли в маршевые подразделения и после подготовки отправляли на 

фронт. Мелкоту, как  я (весил до  50 кг и  был ниже  винтовки) отправили  в 

Симферопольское пулеметно-минометное училище, эвакуированное  в то время  в 

г. Балаково Саратовской области. В училище я пробыл с сентября 1942 года по 

июль 1943  года. В  июле 1943  года училище  в полном  составе без  выпуска 

курсантов, как командиров отправили на Южный  фронт. Это было  подкрепление 

фронта после битвы на Курской дуге.

    Я в составе  51 армии  участвовал в  боях за  освобождение Донбасса.  В 

должности помкомвзвода и в звании старшего сержанта в атаке по освобождению 

г. Чистяково, недалеко от Сталино (Донецк)  я получил 19.08.1943 г.  первое 

сквозное осколочное  ранение  от  мины в  левую  ногу  выше  колена.  Месяц 

находился на лечении в госпитале в г. Новочеркасске под Ростовом и в  Таган 

Роге.

    По  выписке  из  госпиталя  я   прошел  систему  пересылочных   пунктов 

выздоравливающих для  пополнения воинских  частей Южного  фронта. На  одном 

пересылочном пункте близ г.Стерлитамака (Ю.М.здесь у него ошибка)  отбирали 

бывших курсантов училищ для комплектования курсов младших лейтенантов 4-ого 

Украинского фронта, организованных в г.Азовсталь на берегу Азовского  моря, 

где я проучился с октября 1943 по апрель 1944. В мае состоялся выпуск,  мне 

было присвоено звание младший лейтенант (Ю.М. у меня есть фотокарточка, где 

дядя Петя  в  звании  младший  лейтенант). В  это  время  войска  51  армии 

освободили от немцев  Крым и  мы влились  на пополнение  выведенных из  боя 

частей. В одной части я был назначен командиром стрелкового взвода.  Войска 

51 армии  были  переброшены с  Южного  на 1  -ый  Прибалтийский  фронт.  Мы 

вступили в  бой  после форсирования  Западной  Двины.  С  боями,  преследуя 

немцев, прошли с юго-востока на север по территории Литвы, в направлении на 

Ригу. В бою за  освобождение г.Бауска на  юге Латвии 28.08.  1944 г. я  был 

вторично ранен в левую ногу осколком из гранатомета, вывезен в тыл. Лечился 

я в госпитале в г.Рязани, где находился на излечении более 3-ех месяцев. По 

излечении в декабре 1944 вместе с  другими направлен в Запасной  офицерский 

полк МВД дислоцировавшийся в г.Ногинске (или Железнодорожном)МО.

                              НКВД

    В этот полк  приехали представители 2-ой  дивизии НКВД,  поддерживавшей 

порядок в  Москве,  для  отбора  командиров  взводов,  в  эту  команду  был 

зачислен. С окончанием  войны эту дивизию  расформировали, а личный  состав 

после демобилизации старших  возрастов передали в  состав действующей  1-ой 

дивизии МВД им Ф.Дзержинского. Здесь я прослужил с начала 1945 по  1953г.г. 

В это  время я  часто посещал  Лихачевых в  Бронницах.  (Ю.М. А  в  отпуска 

приезжал к нам в Возрождение и привез мне велосипед ЗИС-110 Прогресс).

    А в  качестве знаменательных  событий видел  на Красной  площади  парад 

Победы.  Учавствовал   в  оцеплении   при  похоронах   Сталина.  Моя   рота 

обеспечивала коридор  для  прохождения населения  начиная  от входа  в  Дом 

Советов по Пушкинской улице.

    Проходя службу, я поступил в вечернюю среднюю школу и успел окончить  8 

и 9 классы.

    После смерти  вождя  (Сталина в  1953г.)  и разоблачения  Министра  МВД 

Абакумова (Ю.М. Его  судили и  расстреляли в  1954 году),  прошла чистка  в 

правоохранительных  органах  и   войсках  МВД-НКВД  (Народный   комиссариат 

внутренних дел).

    Меня, как репрессированного,  в 1953  году в  воинском звании  капитана 

откомандировали в строительные войска и направили служить в закрытый  город 

Красноярск-26. (  Ю.М.-  Там огромный  поземный  комплекс  по  производству 

атомных бомб и ракет. Я в Красноярске, но в основном в тайге, служил с 1961 

по 1966г.г. в ракетном полку). Строительные войска там и сам г.Красноярск - 

26 были  в  ведении МВД-  самого  Берия, в  это  же время  закончилась  его 

карьера. (Ю.М. после смерти  Сталина Берия арестовали,  судили и в  декабре 

1953 года  расстреляли,  как  врага  народа,  как  и  он  расстреливал).  В 

Красноярске я был назначен помошником начальника штаба строительного полка. 

После успешного выполнения задания по доставке группы военных строителей  в 

г. Свободный я был начальником срочного  воинского эшелона и устройства  на 

жительство  личного  состава  в  отведенном  месте  строительства  будущего 

космодрома  под  г.  Свободный.  (Ю.М.  Космодром  там  не  стали  строить, 

построили боевые ракетные  комплексы, космодром  построили в  Тюро Таме,  в 

Казахстане, десятая площадка  ракетчиков теперь  называется там  г.Ленинск, 

никому непонятно почему?).

    По возвращении  из  командировки был  переведен  в  Главное  управление 

войсковых частей там же в г.Красноярск-26 на должность старшего офицера  по 

укомплектованию войсковых  частей  рядовым составом.  В  1954г.  там  же  я 

окончил 10 классов вечерней школы. Пришло объявление о наборе слушателей  в 

военный институт  МВД в  Москве.  Я подходил  по  условиям приема  и  подал 

рапорт, мои документы были высланы в институт.

                    ЛЮБОВЬ НИКОЛАЕВНА

    В  начале  1953  года  один  мой  товарищ  познакомил  меня  с  Любовью 

Николаевной, она работала  врачем в поликлинике,  жила в  данном ей  домике 

вместе с родителями. Мы понравились друг другу и с согласия ее родителей мы 

9 апреля 1955 г. поженились. Потом она призналась, что не с большой  охотой 

выходила за меня замуж и только  по настоянию родителей и ее подруг.  Вроде 

бы показалось, что я не серьезный мужчина в жизни, все смеялся. Ее опасения 

в некотором  реально оказались,  в том  числе я  допустил немало  ошибок  в 

жизни, коль случались происшествия в семье.

    В сентябре 1955г. меня приняли в военный институт, а в сентябре  1958г. 

состоялся выпуск нас  с высшим военным  образованием. (Ю.М. Одновременно  с 

моим поступлением в военное училище). Для прохождения службы был  направлен 

в штаб МПВО (ГО) г. Йошкар-Ола  Марийской АССР на должность офицера.  (Ю.М. 

МПВО -Местная противовоздушная оборона, ГО-Гражданская оборона).

    6 января 1956 года произошло очень важное событие-у нас родилась  дочка 

Лена в  очень сложных  бытовых  условиях. Мы  в  Москве жили  стесненно  на 

частной квартире, а  я всецело был  поглощен учебой в  институте, я  привез 

жену и дочь из роддома, а сам вынужден был выехать на сборы.

                    ПОПЫТКА НАЙТИ СЛЕДЫ РОДИТЕЛЕЙ

    Меня всегда не  покидала мысль навести  справки о  родителях. В  период 

дальней службы и особенно после откомандирования меня в Красноярск я всегда 

опасался за свое  происхождение и особенно  наведения справок о  родителях. 

(Ю.М. У  многих,  если не  у  большинства русских  врожденный  страх  перед 

властью) Поэтому  я от  имени сестры  Евдокии Ивановны,  после сообщения  о 

реабилитации  репрессированных  обратился  в  МВД  Казахской  республики  и 

Облисполком Воронежской  области с  просьбой выслать  архивные документы  и 

сообщить место захоронения родителей и сестры Полины - 22г.р. с приложением 

справок о их реабилитации. Высылаю тебе  эту переписку и другие  сообщения, 

как представителю нашего рода после меня, но мне уже 85 лет, следовательно, 

ты с Сережей наши наследники.

    Желаемых ответов из Казахстана я не  получил. (Спраки о реабилитации  у 

меня).

    Опасаясь за семью свою, Любовь  Николаевна мне категорически  запретила 

заниматься справками и тем более компенсацией имущества родителей, так  как 

я находился на иждевении детсада, колхоза, а в дальнейшем в армии - то есть 

государства. (Ю.М. Жестокая несправедливость. Имущество, жизни, здоровье  и 

все это за 10 кг ржи. Офицер-фронтовик, 2 ранения, служба в Советской армии 

- иждивенец?  Защита родины  -иждивенчество? Крайний  идиотизм, да  простит 

меня дядя).

                              О КОМПЕНСАЦИИ

    Быть может изъявишь заняться этим сам, (Ю.М. О компенсации. Когда мы  с 

Сергеем были  у Шаровых  в Б.Песках,  Василий  Митрофанович сказал,  что  в 

Воронежской обл.  выдают денежную  компенсацию репрессированым,  сумма  для 

меня по  тем временам  была незначельная,  да я  и не  прямой наследник.  Я 

рассказал об этом  дяде Пети,  отсюда и  разговор), поэтому  я высылаю  эту 

переписку. Быть  может,  как внук  родителей  Сережа, если  по  работе  ему 

выходит  поездка  в  Казахстан  продолжит  поиск  с  определенными   мерами 

безопасности его.  (Ю.М.Трудно дядю  понять. В  Казахстане жила  его  тетка 

Анастасия Николаевна, с  которой он  нищенствовал- сестра  его матери,  его 

племянники, почему бы у них тогда не спросить, где они похоронили родителей 

и сестру?).

    По вопросу имущественного положения родителей: имели сельский дом около 

7х5м, приусадебный участок, на котором выстроен дом Василия  Митрофановича, 

ты, видимо, его видел. (Ю.М. -Василий Митрофанович показал наш участок,  он 

рядом с его современным домом, а  на месте нашего  участка он построил  дом 

для тестя).

    Были надворные постройки  для скота, соломенная  рига 5х6 (это  большой 

шалаш), где  хранились  техника и  сено  для скота.  Из  животных:  лошадь, 

корова,  которые  отобрались  в  колхоз  "Красный  Боец",  объединенный   в 

настоящее   время   с    сельскохозяйственным   объединением   "Искра"    в 

индивидуальной  собственности   (Итог  бурной   деятельности   коммунистов: 

революции, Гражданская война, раскулачивание, уничтожение народа. Итогo?  - 

земля -Березовскому,  фабрики -Абрамовичу),  были повозки,  сани, сбруя,  в 

коллективной: двухлошадный плуг, сеялка и приводная  на 2 лошади  молотилка 

(нарисована схема молотилки), все это было взято в колхоз. Все  прилегающие 

земли и луга в селе до  коллективизации делило земство, потом сельсовет  по 

количеству  едоков,  (т.е.  членов  семьи)".  На  этом  письмо  дяди   Пети 

закончилось.

                              МОЙ ДЯДЯ ПЕТЯ

    Дальше я(Ю.М.) от себя. В школе я учился по началу плохо, по pусскому у 

меня почти всегда были двойки, в аpифметике  я не мог понять, что значит  к 

двум пpибавить два и за это  опять два. Летом к нам  в очеpедной отпуск  из 

Москвы пpиехал дядя Петя, мать  pассказала о моих  "успехах" в школе,  дядя 

Петя объяснил мне, на камушках, что значит к одному числу пpибавить  дpугое 

и одно число умножить на дpугое,  показал вычитание, у меня в мозгу  что-то 

щелкнуло, я  понял все,  что не  могли мне  объяснить учителя.  С той  поpы 

аpифметика, а затем математика, стали моими любимыми пpедметами.

    В отпуск, пока  не был женат,  он пpиезжал к  нам в  Возрождение, в  10 

километpах от нас в Боpщевских Песках жила его стаpшая сестpа тетя Дуня с 5 

дочеpьми. Дядя Петя привел и познакомил  меня с ними, позже  я сам ходил  к 

ним в гости пешком или ездил на велосипеде.

    Пpиезд дяди Пети был для нас пpаздником, накpывался стол,  пpиглашались 

гости, пили водку и самогон, пели песни.

    Дядя Петя в молодости был кpасавец, в военной фоpме с золотыми погонами 

со звездочками,  с  оpденами и  медалями  на гpуди,  отъутюжен,  выбpит,  с 

запахом одеколона, сапоги начищены до зеpкального блеска, кумиp  мальчишек, 

девушки пpи нем не дышали.  Он был не  только нашим кумиром,  он и играл  с 

нами в различные игры.

    Однажды дядю  Петю пpигласил  к себе  домой упpавляющий  отделением,  я 

ходил вместе с дядей и был удивлен, убpанству дома, стаpшая дочь имела даже 

отдельную комнату, но "ни в одну девчонку не влюбился он".

    Он привез мне из Москвы красивый велосипед ЗИС Прогресс. При отъезде  в 

Камышин велосипед мы продали, но зеркало от него цело до сих пор.

    Мать рассказывала:  у дяди  Пети в  Возрождении была  девушка по  имени 

Полина, он решил жениться на ней,  пошли с матерью  сватать, но тут  пришел 

управляющий (точно не помню кто) и сказал: "Ты зачем пришел? Она  беременна 

от меня". Мать саказала: "Петя, пойдем  отсюда"- "Ты иди, я сейчас  приду". 

Мать ушла.  Через некоторое  время пришел  и Петр.  Потом Полина  уехала  в 

Воронеж, сделала  оборт  и подалась  в  Москву, там  работала  в  магазине. 

Однажды мать попросила у  дяди Пети прислать  мне готовальню, он  предложил 

обратиться к Полине, она пришлет. Не  обратились. Последняя весть о  Полине 

была от Глущенко Ивана, возвращаясь из армии из Черняховска, в Москве зашел 

в магазин к Полине и сказал, что  пришел ее арестовывать (еще свежи были  в 

памяти "черные вороны"), потом представился, Полина была рада ему, передала 

нам привет. У нас есть ее фотокарточка. Как-то  я спросил о ней у дяди,  он 

ответил: "Была какая-то девушка, я не помню". Не стал говорить.

                              ЙОШКАР ОЛА

    В Йошкар-Олу к Петру  Ивановичу, так она  называла дядю, приехала  Нина 

Павловна Лихачева и не одна, а с девушкой, своей подругой и предложила ее в 

качестве жены  дяде, сказав,  что Любовь  Николаевна не  подходит ему,  как 

жена, уж очень она внешностью непривлекательна.  Любовь Николаевна знала  о 

целе приезда племянницы,  как закочился этот  визит я не  знаю. С той  поры 

Любовь Николаевна затаила обиду на Нину, ей была нанесена душевная  травма, 

со временем обида перерасла в неприязнь  ко всей Семье Шаровых, а травма  в 

глубокую, расширяющуюся язву.  Основания для  этого были,  но всему  должен 

быть предел и время.

    В январе 1962 года офицеров нашего полка отправили в отпуск, я поехал к 

родителям в Камышин  по пути из  Красноярска с  пересадкой в  Зеленодольске 

заехал к дяде Пете. Он жил с женой Любовью Николаевной и дочерью Леной,  мы 

гуляли с  Леной  по городу.  Лена  занималась физкультурой  была  физически 

развитой, активной, жизнерадостной девочкой. Днем, когда  дядя и тетя  были 

на работе, а Лена в  садике, я бегал  на лыжах по  местным лесам и  однажды 

заблудился, ориентиров нет, лыжней проложено много и в разные стороны,  уже 

вечерело, но вскоре показался лыжник, он показал куда идти.

    Из Йошка-  Олы  дядю Петю  перевели  в  город  Дзержинский  Горьковской 

области, а оттуда в Орел на должность начальника штаба гражданской  обороны 

Орловской оласти, он служил там в звании полковник. В то время  формальными 

начальниками Гражданской обороны были Председатели исполкомов.

    Они  ездили  семьей  в  отпуска  на  черноморские  курорты  и  отовсюду 

присылали нам фотокарточки, у  нас есть фотокарточки  дяди Пети, начиная  с 

четырнадцатилетнего возраста;  из  армии, когда  он  был в  звании  младший 

лейтенант. И один, и с семьей до полковника.

                              ОЛЯ

    В 1963 у дяди Пети и Любови Николаевне родилась вторая дочь- Оля.

    Я работал  в Камышине  на крановом  заводе и  часто ездил  в Москву  по 

разным вопросам  и иногда  встречался здесь  с дядей,  который приезжал  по 

своим вопросам.

    Одна из встречь состоялась у тети Сани Лихачевой в Бронницах. Юра -  ее 

сын пристрастился  к  спиртному, тетя  попросила  дядю  поговорить  с  ним, 

отговорить его от этого пристрастия. Накрыли  стол, налили, дядя  поднимает 

тост: "Давайте выпьем за то, чтобы Юра бросил пить". Не бросил.

    Второй раз  мы  с  Филипповым  Александром-  моим  другом-  начальником 

конструкторского  бюро,  работали   в  фирме  "Горизонт",   проектировавшей 

технологические комплексы для ракет, а мы принимали у них кальки (чертежи). 

Встретились с  дядей, я  привел его  к  себе в  гостиницу,  он был  тоже  в 

командировке по своим военным делам,  устал, до поезда  в Орел было  время, 

дядя лег на  мою постель и  уснул, а  мы с  Сашей намечали  план работы  на 

завтрашний день.

    В декабре 1972 года по пути в Орел из Москвы я заехал к ним на два  дня 

и к своему удивлению нашел  худенькую, бледненькую, слабенькую  сутуловатую 

Лену, совсем не похожую на ту, с которой я гулял в Йошкар-Оле 10 лет назад. 

Любовь Николаевна попросила меня поговорить с  Леной, чтобы она  занималась 

собой, занималась физкультурой. Вечером, родители легли  спать, но дверь  в 

спальню была приоткрыта, я не придал  этому никакого значения, а  напрасно. 

Мы  с  Леной  сидели  на  кухне,  я  хотел  донести  до  нее,  что  занятие 

физкультурой  не  только  полезно  для  здоровья,  но  оно  делает  девушек 

стройными,  привлекательными,  жизнерадостными;   ребята  любят   стройных, 

красивых девушек. Лицо  у Лены красивое,  а для здоровья  и осанки ей  надо 

заниматься физкультурой.

    Как только  я заговорил  о  привлекательности девушек,  раздался  голос 

Любови Николаевны, из-за давности  лет не могу  изложить дословно, но  суть 

такая, что я не прав;  не красотой и  стройностью должны привлекть  девушки 

парней, а умом, умением вести себя,  воспитанием. Я разве против, но она  ж 

меня просила возбудить в Лене желание заниматься физкультурой. На этом наша 

беседа прекратилась.

    Мы погуляли  по Орлу,  сфотографировались впятером:  дядя Петя,  Любовь 

Николаевна, Лена, Оля и я.

                              НАТАЛЬЯ

    8 февраля 1975  года у нас  с Наташей была  свадьба, я пригласил  своих 

родственников, теть,  двоюродных  братье  и  сестер,  дядю  Петю  и  Любовь 

Николаевну. Нина ответила: "Если будет Любовь  Николаевна я не приду" и  не 

пришла.

    Когда я уже жил в Москве дядя  приезжал к нам с Любовью Николаевной.  В 

один из приездов они рассказывали о  своей жизни в Орле, тетя сказала:  "Но 

мы отстаем от обкомовских работников" и повторила это при случае  несколько 

раз. С тех пор Наташа иногда говорила, "мы отстаем", пока не построили дом.

    А однажды Любовь Николаевна пришла к  нам с Леной. Помимо нас  -пятерых 

(тесть, теща, мы с Наташей  и Сережа) у  нас были брат  Наташи - Василий  с 

женой Татьяной  и сыном  Славиком; Наташина  сестра Вера  с мужем  Димой  о 

чем-то беседовали и заговорили о продолжительности жизни, шел обычный обмен 

мнениями, с чем-то  не согласились с  Любовью Николаевной. "Вы  со мной  не 

согласны? Я знаю лучше вас!", встала, взяла за руку Лену и пошли на  выход. 

Я пытался остановить  их, но она  с чувством крайней  обиды ушла. Все  были 

крайне удивлены. О каком воспитании она могла говорить?

                              ДЯДЯ И РОДСТВЕННИКИ

    Об отношениях с родственниками, о семейных  его делах дядя часто  писал 

мне в письмах.

    "За время службы после войны в Москве я мог обзавестись семьей, но были 

послевоенные тяжелые  годы. Нужно  было спасать  семью сестры-5  девочек  и 

вдова (Тетя  Дуня с  дочерьми). Пришлось  вытаскивать и  устраивать всех  в 

Подмосковье. У меня было 7 классов образование пришлось учиться в  вечерней 

школе рабочей молодежи. А в Сибирь я был откомандирован, как кулацкий сын и 

все же надо  было думать о  будущем. Мне повезло,  что меня, как  участника 

ВОВ, приняли  в военный  институт и  положительно складывалась  моя  служба 

благодаря моим трудолюбием.  Любовь Николаевна все  семейные дела взяла  на 

себя, освобождая меня по времени  для службы, а  по состоянию здоровья  -от 

всех тяжелых  работ. Я  очень сожалею,  что Любовь  Николаевна не  получила 

поддержки среди родственников.  Некоторые думали,  что я  всю жизнь  должен 

оказывать всем  свою  помощь, но  у  меня образовалась  своя  семья,  долго 

пришлось жить на  частной квартире  в Москве  и в  Йошкар-Оле. Хорошей  нам 

помощью было, что Любовь  Николаевна везде находила  с ее дипломом  работу. 

Это ее богатство и основной капитал.

    То что я не  имел возможности оказывать  родственникам помощь думали  в 

этом виновата Любовь Николаевна. А покойная Нина (Лихачева-племянница дяди) 

устроила скандал на почве как бы в защиту меня, когда Люба стала , что Петр 

в Дзержинске стал часто пить" 

    "Мое состояние  здоровья  очень плохое  болит  желудок.  питание  нужно 

частое и все жидкое. Скачит давление.  Из 6-7 рекомендованных лекарств  она 

выработала определенную  систему -  ежедневно 3-4  раза замеряет  давление, 

поддерживает сердце и простату. Врачи в этом году залечили в больнице  двух 

моих знакомых в возрасте 70 и 73 лет. Я все получаю необходимое дома.

    Я прошу тебя Юра не забыть поздравить нас с Юбилеем и более  дружелюбно 

быть с Любовь Николаевной ради моего спокойствия."    

                              БЕДЫ И НЕСЧАСТЬЕ

    "В  1997  году,  возвращась  из  поликлиники  вдвоем,  я  утвердительно 

предложил зайти  на  местный рынок  за  творогом и  другими  продуктами.  В 

феврале месяце был  гололед. Проходя между  торговыми рядами ускоренно  она 

впереди, я за ней. Она поскользнулась  и упала, я  не успел ее  подхватить. 

Скорой помощью ее доставили в областную  больницу, где обнаружили у  Любовь 

Николаевны откол шеки  бедра левой  ноги, которую  потом закрепили  простым 

гвоздем, который удерживает  ногу и сечас  бывают беспокойства. В  больнице 

пролежала 3 м-ца.

    Этому событию предшествовало еше одно. В  1993 году перед праздником  1 

Мая в  поликлинике был  воскресник, Любовь  Николаевна  мыла окна  в  своем 

кабинете. Упала  со  стула,  видимо  повредила  позвоночник,  она  потеряла 

устойчивость в  вертикальном положении,  что способствовало  ее падению  на 

рынке, потом в квартире зацепилась за  ковер и еще на даче.  Я, как муж  не 

обеспечил ее безопасность, за что я  в ответе; просмотрел эти события,  мог 

бы не допустить, за что и раскаиваюсь.

    Я оказался не только плохим не заботливым.

    В народе говорят, что  одна  беда в семье не бывает. Есть  у нас они  и 

вторая.

    Младшая дочь  Ольга, 1962  г. рождения  в  1990 году  окончила  Курский 

медицинский  институт,  получила  специальность  врача-терапевта.  В   знак 

благодарности, мы в 1991 году приобрели ей туристическую путевку по  каналу 

Москва-Волга в составе группы отдыхающих.

    В Карелии наши отдыхающие соединились с другими из других городов.  Оля 

познакомилась с  одной отдыхающей  с ребенком  -  около 12  лет,  женщиной, 

которая в разговорах  представилась сотрудницей  милиции г.Петропавловск  - 

Камчатский.

    Этой женщине пейзаж Карелии оказался не  впечатлении. Она рассказала  о 

пейзаже на  Камчатке,  где горячие  водные  гейзеры и  другие  великолепные 

места. Она  настойчиво  приглашала Олю  к  себе. Оля  очень  любила  вообще 

природу, а тут ей показалась она сказочной.

    В первых числах августа 1991  года Оля созвонилась  по телефону с  этой 

женщиной, которая дала согласие на встречу.

    Любовь Николаевна, я и Лена отговаривали  ее от этой поездки в  далекий 

край, но коль состоялся  ее разговор со  знакомой, Оля решила  ехать и я  в 

первую очередь  не воспользовался  правом отца,  да и  матери запретить  по 

выезду в дальние края.

    1 августа 1991 года мы проводили Олю на Камчатку к знакомой женщине,  а 

19  августа   в  стране   состоялся   ГКЧП  (Государственный   комитет   по 

чрезвычайному положению). На другой день мы от Оли получили телеграмму, что 

у нее  все  в порядке  и  она выезжает  оттуда  по вызову  в  Петербургский 

медицинский институт,  где ее  приняли в  аспирантуру. 22  августа 91  года 

получили от знакомой Оли по телефону  ужасное сообщение, что Оля погибла  и 

нам было предложено прилететь к ним. Мы с Любовью Николаевной срочно  взяли 

в месной в Орле авиабилет и 25 августа были на Камчатке. В морге мы увидели 

мертвую Олю, мы, особенно Любовь Николаевна, были от горя в смерте.

    На другой день мы самолетом вывезли в гробу Олю, а от Москвы, по заказу 

в нашем автохозяйстве,  на автобусе привезли  ее домой.  1 августа  (видимо 

сентября) Олю с почестями похоронили на кладбище.

    Теперь с  1991  года в  семейном  трауре,  периодически  наведываем  ее 

могилу."

    Дальше дядя пишет "в настоящее время сочувствуем нашим знакомым Рафаилу 

и Лиде, которые в туристическом походе потеряли сына- студента  Бауманского 

института в Москве".

    И дальше приписка "Извини  P.S. загадка. Находясь  в семье знаком.  Оле 

женщины, мы узнали, что у них  2-ой сын, ровесник  Оли. Которая ему  видимо 

приготовила -молодая, красивая, врач,  как ни сноха  для сына или  сутенера 

-задумала подарок какому-то чинуше."

    Видно дядя очень волновался.

    Мы- я, Сергей, Сидоровы- Борис и Аня, Лихачевы-Валера, Таня, Лена, Иван 

Зина Рыбина  и Николай  ее муж  встречали самолет  с дядей  Петей,  Любовью 

Николаевной  и  Олей.  Они  вышли  убитые  горем,  постаревшие,   согнутые, 

маленькие, жалкие. Стояли ждали гроб, но  нам заявили, что гроба нет.  Дядя 

Петя сказал:  "Есть, я  присутствовал при  его погрузке",  через  некоторое 

время нашли под горой мороженой рыбы.

    Надя-Настина дочь и Шура выехали в  Орел, помогать там Лене. Из  наших, 

кроме Нади и Шуры, никого на похоронах не было.

                              НАСТОЛЬГИЯ

    Последний раз у Шаровых мы были с сыном Сережей в 1998году, когда ехали 

к матери из Москвы в Камышин. Перед поездкой дядя прислал письмо.

    "Я имею давнее желание посетить родные места: Воронеж, Пески,  Ударник. 

В настоящее время для нас это трудно осуществить. Больной Любови Николаевне 

переезды невозможны.  Выехать с  Леной, нельзя  оставить  мать одну.  Мы  в 

настоящее время стараемся не оставлять ее. Меня одного с возрастным  слабым 

здоровьем они не отпустят, да и  будут сомневаться в целесообразности  этой 

поездки. Поэтому я  интересуюсь вашими  намерениями. Если  будете ехать  на 

своей машине и проездом к матери? То  можно было бы присоединиться к вам  и 

проехать через Воронеж  (навестить при этом  среднюю дочь Евдокии  Ивановны 

-Аню). Далее,  продолжить путь  через Анну,  Пески, Ударник  на Тамбов  или 

южнее. Я в таком случае мог бы проехать с вами до Ударника, далее в  Эртиле 

сесть на поезд  и вернуться  в Орел.  В Ударнике  возможно навестить  Ивана 

Глущенко, племянника матери.  Я убедительно  прошу извинить  меня за  такие 

мечты и соображения. Во всяком случае  мы ждем вас. О своих предложениях  я 

пока никого не посвятил, я имею ввиду  поездку в Воронеж и Пески. Я  только 

поделился с вами."

    Мы приехали с сыном  в Орел, конечно  ни о какой  поездки дяди Пети  не 

могло быть и речи, он был  в полной зависимости от жены.  Дядя Петя и  Лена 

показали нам Орел, показали  дома местных чиновников:  "Вот как живут  наши 

руководители", я не сказал, что у меня дом побольше.    

    Мы побывали  у них  на двух  дачах, в  гараже,  у дяди  был  старенький 

Жигуль, посетили могилку Оли.

                              ЛЮБОВЬ НИКОЛАЕВНА

    А вечером перед  отъездом Любовь Николаевна  долго беседовала со  мной, 

рассказывала о своей  несчастной жизни. Муж  ее - мой  дядя, много и  часто 

пил, домой со службы приходил пьяным,  а при его здоровье пить ему  нельзя, 

младая дочь погибла, второй уже 44 года незамужем, родственники мужа ее  не 

приняли в Семью,  здоровье у  всех плохое,  но она  тем неменее  бодрилась. 

Беседа продолжалась  далеко за  полночь.  Любовь Николаевна  несколько  раз 

прерывала беседу  и уходила  в другую  комнату, где  сидел  дядя Петя  и  я 

слышал: "Пиши! Пиши! как я  ухаживаю за тобой,  пиши неблагодарным, что  ты 

живешь благодаря мне". Говоря о дяде сказала: "Теперь он старый и  больной, 

теперь он никуда от меня не денется".

    Бедная женщина -она всю жизнь прожила  под страхом, что муж ее  покинет 

и, наконец, облегченно вздохнула, но нет покоя в ее душе.

    Я попытался было убедить ее в том, что племянницы о ней совсем  другого 

мнения, чем она думает, что они сами уже старые и больные и сами  нуждаются 

в помощи детей, куда там!, я только распалил  ее: "Ты меня не учи! Я  лучше 

знаю, какие они!"

    Я несколько  раз спрашивал  у своих  сестер, почему  Любовь  Николаевна 

обижена на них.  Все в один  голос заявляли, что  глубоко благодарны ей  за 

дядю Петю, за  ее заботу и  уход, что никто,  никогда не  давал повода  для 

обид, наоборот все очень вежливо разговаривали с ней, поздравляли ее и дядю 

с различными датами и праздниками, но Любовь Николаевна каждый раз говорила 

одно и тоже -их дядя плохой, они все плохие и все в таком духе. Кстати и со 

мной она говорила десятками минут  на эту тему,  остановить ее и  перевести 

разговор на другую тему невозможно, она просто не слушает или заявляет:  "Я 

сама знаю о чем говорить". А  когда звонил им с  дачи по сотовому  телефону 

-кончались деньги,  приходилось класть  трубку,  после этого,  видимо,  она 

устраивала сцену дома, звонил дядя Петя и просил обращаться с нею  вежлевее 

и не класть трубку.

    Эта присьба и в его письме.

    Предполагаю, что  девочки  выросли в  удушливой  атмосфере  бесконечных 

обид, неприязни к сестрам и лицемерия.

    Однажды тетя рассказала  мне: "Мы с  Петей пришли  домой, позвонили,  я 

обняла его и  мы стали  целоваться, дочери  открыли дверь  и удивились".  А 

дочери были уже взрослые.

    Тщеславен человек, Брежнев навешивал ордена и медали на грудь,  кому-то 

льстят  похвалы  и  поощрения,  а  Любовь  Николаевна  требует  бесконечные 

благодарности и поклоны, за действительно хорошее дело, но не принимает их, 

обида и неприязнь закрыли ее от нас.

    Лена сказала мне: "У меня  нет будущего". Что  может быть печальнее  на 

свете. А как-то по телефону на вопрос: "Лена, как ты поживаешь?"  ответила: 

"Тяжело".

    А наша двоюродная сестра Зинаида Сергеевна-дочь тети Сани, передала мне 

ее разговор с Леной. Лена говорила в  стиле матери и в конце сказала:  "Как 

хорошо, что вы далеко от нас и мы вас не видим".

    Дядя Петя  проявляет постоянное  беспокойство  за Лену,  она  останется 

одна. Настя -сестра Зины ответила за всех: "Да она наша кровинушка, как  мы 

можем ее  оставить". Конечно  не оставим,  но мои  сестры уже  не встают  с 

дивана, а следующее покаление ее не  знает, мать сделала  все, что бы  дочь 

осталась в одиночестве.

    Предпоследний раз  они были  у нас,  когда Любовь  Николаевна  захотела 

посетить свою  родину  -  Красноярск,  они приехали  к  нам,  до  поезда  в 

Красноярск был целый  день и они  уехали в город.  Пробыли там часов  пять, 

пришли оживленные.  Позвонила  Лена  спросила:  "Как  они  там,  я  за  них 

волнуюсь, я от них не отхожу" - "И напрасно, целый день проходили по Москве 

и хоть бы что". Я отвез  их на вокзал.  Вернулись довольные, без  признаков 

особой усталости,  мы предложили  им  съездить к  нам  на дачу,  но  Любовь 

Николаевна сидеть в машине не могла, не поехали. В машине она ехала стоя на 

коленях на  переднем  сюденье,  лицом  назад,  держась  за  спинку  кресла. 

Интересно,  если   бы   меня  остановил   инспектор   ГИБДД,  как   бы   он 

прокомментировал такую езду.

    Последний раз  они  приезжали делать  операцию  на глазах,  все  прошло 

хорошо и зрение Любови Николаевны улучшилось.

    А вот еще письма дяди. Я не поздравил их  с 4 ноября, не знаю, что  это 

за праздник-однодневка, не признаю его.

    "Связаться с  вами мне  не удалось.  А ты  Юрий Михайлович  не  проявил 

желания поговорить с  дядей и  семьей, поинтересоваться  нашим здоровьем  и 

жизней.  Наше  здоровье  возрастное  и  перегрузочное  и  с  утомлением   и 

перенесенных травм.

    Я живу благодаря  Любови Николаевне. Она  5 раз спасала  мою жизнь и  в 

настоящее время  оказывает ежедневную  помощь, долечивает  после  посещения 

поликлиник и больниц.

    Жаль, что мои родственники не оценили ее по-настоящему и все изыскивают 

какие-то неприятности и не помнят, что высказанные ей неприятности  ложатся 

на мою голову и неприятности".

    Дядя писал такие письма всем племянникам  и племянницам, а так-как  нас 

много, то,  видимо, Лена  на работе  или в  другом месте  размножает их  на 

ксерксе, а дядя потом ручкой дописывает наши имена.    

    Неблагоразумный поступок  Нины разобщил  Семью, принес  нам всем  много 

неприятностей, особенно  дяде, ему  приходится разрываться  между Семьей  и 

семьей и даже свои воспоминания мне он пишет тайно от жены. Со мной  Любовь 

Николаевна говорила десятками минут на эту тему, остановить ее и  перевести 

разговор на другую тему невозможно, она просто не слушает или заявляет:  "Я 

сама знаю о чем говорить". А когда я звонил им с дачи по сотовому  телефону 

-при долгом  монологе кончались  деньги, приходилось  класть трубку,  после 

этого, видимо,  она  устраивала  сцену дома,  звонил  дядя  Петя  и  просил 

обращаться с нею вежлевее и не класть трубку. Хочется позвонить дяде, Лене, 

но зная, чем закончится разговор не звоню.

    Предполагаю, что  девочки  выросли в  удушливой  атмосфере  бесконечных 

обид, неприязни к сестрам и лицемерия.

    Однажды Любовь Николаевна  рассказала мне:  "Мы с  Петей пришли  домой, 

позвонили, я  обняла его  и мы  стали целоваться,  дочери открыли  дверь  и 

удивились". А дочери были уже взрослые.

    Я состаляю  нашу  родословную.  "Никто  не  забыт,  ничто  не  забыто", 

обращался к дяде за уточнениями, за дополнительной информацией, в том числе 

по телефону, дядя  Петя с охотой  помогает мне. Любовь  Николаевна взяла  у 

дяди трубку и долго рассказывала мне  в который раз, какой он больной,  как 

она лечит и следит за ним, потом сказала: "Оставь его в покое, их уже  нет, 

нечего о них вспоминать". Говорить ей о памятниках нашим воинам, о  музеях, 

о Поклонной  горе,  о Мамаевом  кургане,  о работе  поисковиков,  о  "Книге 

памяти", было бесполезно; а могилы ее родителей и дочери. Она глуха, она не 

слышит.

                              ЛЕНА

    Дядя о  Лене. "При  постоянном уходе  за нами  она не  может  куда-либо 

отлучиться и оставить нас, даже в дом  отдыха или санаторий, все для нас  и 

спасибо  ей,  как  прилежной  дочери.  А  Любовь  Николаевна  была  и  есть 

преданной, заботливой женой. Это мое счастье".

    Какой эгоизм по отношению к дочери.

    Лена свою  судьбы, свою  семью, своих  детей, свою  жизнь положила  под 

жизнь двух стариков,  которые могут  бегать часами  по Москве,  а дома  они 

больные и немощные. Она прожила  жизнь не для  будущего, но ради  прошлого. 

Бывают повести печальные на свете.




